

FIESTA DE LA ROSA EN KARLOVO

La entrevista con Ivanka Baltova fue realizada por la Dra. Emilia Velikova



Ivanka Baltova se graduó en el Instituto para Personal Cultural y Educativo, con especialidad en Música, en la ciudad de Haskovo. Cursó “Gestión de la Cultura” y “Periodismo y Biblioteconomía” en la Universidad Paisii Hilendarski de Plovdiv. Estudió en la escuela para directores de coros. A lo largo de su carrera, ha trabajado en un centro cultural. Forma parte del trío musical “Impression”, de un coro mixto y de un grupo de cámara de canto, y es líder del grupo vocal “Detelina”. Tras jubilarse, Ivanka Baltova siguió trabajando para la comunidad, tanto en la ciudad de Karlovo como en su pueblo natal, Karavelovo. Ha ganado varios concursos y festivales de música internacionales y nacionales.

Sra. Baltova, como una de las personas que gestiona la vida cultural de la ciudad de Karlovo, cuéntenos cuándo comenzó a celebrarse la Fiesta de la Rosa en Bulgaria.

La fiesta se celebró por primera vez en 1903. Kazanlak y Karlovo ya eran famosos como centros de producción y procesamiento de rosas antes de la Liberación. Durante muchos años fue un modo de vida, pero en los años 30, los jardines de rosas, la hermosa naturaleza y arquitectura, y la industria local de rosas se convirtieron en atractivos que despertaban el interés de los turistas búlgaros y extranjeros. La fiesta se celebró regularmente en Karlovo tras el final de la Primera Guerra Mundial. Al principio, tras la restauración de la casa natal de Vasil Levski, el 31 de mayo y el 1 de junio (Pentecostés y Espíritu Santo) se celebraban en Karlovo como Días de Levski y la ciudad organizaba una gran asamblea nacional a la que asistía gente proveniente de todo el país. Entonces se citaba Kazanlak como parte del Valle de las Rosas. Nikola Stanev, en su diario de viaje de 1936, habla de esta fiesta: “En estos días, Karlovo es bellissimo, ondea como el mar, con una superficie de campos rosados y jardines de menta... El aire es ligero y lleno del aroma de las flores medicinales y de la tierra. Los pasajeros llegan en tren, en largas filas de vagones. Inmediatamente se dirigen a las iglesias, al monumento al apóstol y a la plaza del mercado, junto al reloj de la ciudad. Por las calles, un sinfín de coronas de rosas cuelga de los pilares, las ventanas, las puertas y los balcones; las casas están decoradas, al igual que las iglesias y las plazas. Los chicos y las chicas, ligeros, vestidos de fiesta y con coronas en la

cabeza, llevan grandes cestas de rosas de colores en una mano y, sonriendo, tienden la otra a los invitados para darles la bienvenida”.

¿Cuál es el programa actual de la fiesta?

La fiesta se celebra el último sábado de mayo, cuando la recogida de rosas en el valle está en pleno apogeo. La jornada tiene un carácter festivo y lúdico. El programa incluye:

- 1) Ritual de la “recogida de rosas” en los jardines de rosas próximos a la ciudad de Karlovo. En este ritual participan grupos de aficionados del municipio de Karlovo: *kukeri* (personas disfrazadas para ahuyentar espíritus malignos), grupos de canto y baile folclórico, la Reina de las Rosas y seis acompañantes infantiles. Los turistas tienen la oportunidad de participar en el ritual de recogida.
- 2) Procesión de la Reina de las Rosas: la procesión parte de los jardines de rosas, pasa por las calles de la ciudad de Karlovo y llega a la plaza central, donde el programa cultural continúa en un escenario especial.
- 3) “Fiesta en el Valle de las Rosas”: incluye una ceremonia oficial de apertura y un nutrido programa folclórico.
- 4) Demostración de la extracción de aceite de rosas y degustación de productos hechos con rosas: en el Museo Histórico de la ciudad, ante invitados y ciudadanos, se muestra el proceso de extracción de aceite de rosas desde principios del siglo pasado.
- 5) Alegre tarde infantil: como evento innovador, se organiza un concurso infantil “Mini Miss Rose”, en el que participan niñas del municipio de Karlovo de edades comprendidas entre los 4 y los 8 años.
- 6) Fiesta divertida: es el programa nocturno que pone fin a la Fiesta de la Rosa en Karlovo. Hay un rico y variado programa de entretenimiento para los ciudadanos y los visitantes llegados a la ciudad.

¿Quién es la cara de la Fiesta de la Rosa?

La Reina de las Rosas, elegida por concurso desde 1992, es quien pone rostro a esta celebración. A la competición se presentan jóvenes bellas e inteligentes de entre 18 y 23 años del municipio de Karlovo, vestidas con ropa deportiva y formal. Durante el año, la recién elegida Reina de las Rosas participa activamente en los eventos del municipio de Karlovo.